

EDITORIAL

Farmacia en los sistemas de salud para la atención a pacientes ambulatorios: evolucionando

Health-System Pharmacy services for outpatients are evolving

Javier Garjón Parra^{1,2}, Lorea Sanz Álvarez^{1,2}

En los sistemas de salud nos enfrentamos a los retos de la polimedicación y de los riesgos de los medicamentos en una población envejecida. El aumento de las resistencias a antibióticos y el uso inadecuado de opioides y psicofármacos han puesto de manifiesto que el primum non nocere trasciende al paciente individual y afecta a la sociedad en su conjunto. Los farmacéuticos clínicos, integrados en servicios de farmacia de atención primaria y hospitalarios, estamos acometiendo estos problemas con estrategias como la conciliación y revisión de la medicación, la optimización de tratamientos y la desprescripción¹⁻³. Todas ellas coinciden en implicar una valoración cuidadosa de los beneficios y riesgos de cada tratamiento. En sus últimos números, Anales del Sistema Sanitario de Navarra ha publicado varios artículos sobre distintos tipos de actuaciones para mejorar la farmacoterapia que van a servir para reflexionar sobre nuestra actividad y cómo puede evolucionar.

Un primer abordaje ha sido el basado en los medicamentos identificados como de alto riesgo que son aquellos que, cuando se utilizan incorrectamente, presentan una mayor probabilidad de causar daños graves a los pacientes⁴. Las intervenciones de los farmacéuticos clínicos y los enfoques multifacéticos han mostrado eficacia en reducir las prescripciones potencialmente inapropiadas⁵.

Lo primero es tener bien caracterizados los riesgos de los fármacos. Para ello, Olry de Labry y col hacen una revisión paraguas (revisión de revisiones sistemáticas) sobre la seguridad de los antiinflamatorios no esteroideos (AINE) en pacientes con hipertensión, enfermedad cardiovascular, enfermedad renal crónica o cirrosis hepática que confirma la necesidad de evitarlos o, si se usan, hacerlo con mucha precaución6. También es preciso disponer de estrategias bien diseñadas. Así, Marquina-Márquez y col tratan el tema de la difícil desprescripción de benzodiacepinas realizando una investigación cualitativa en pacientes y médicos para identificar barreras y facilitadores. Concluyen con la importancia de promover intervenciones no farmacológicas, la formación en habilidades psicosociales y la promoción de equipos multidisciplinares⁷. Siguiendo este rumbo, en el Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea (SNS-O) se han abordado por múltiples vías los riesgos de los AINE y la desprescripción de benzodiacepinas. Se han empleado boletines8,9, acciones formativas, alertas en la receta electrónica¹⁰ e información para pacientes¹¹.

La validación farmacéutica de tratamientos con medicamentos de riesgo es una actuación que profundiza en este enfoque. En este número publicamos un estudio sobre las interacciones evitadas en los pacientes ambulatorios tratados con nirmatrel-

2- Instituto de Investigación Sanitaria de Navarra (IdiSNA)

Correspondencia:

Javier Garjón Parra [jgarjonp@navarra.es]

Citación:

Garjón Parra J, Sanz Álvarez L. Farmacia en los sistemas de salud para la atención a pacientes ambulatorios: evolucionando. An Sist Sanit Navar 2023; 46(3): e1062

https://doi.org/10.23938/ASSN.1062



© 2023 Gobierno de Navarra. Artículo Open Access distribuido bajo Licencia Creative Commons Atribución-Compartirigual 4.0 Internacional. Publicado por el Departamento de Salud del Gobierno de Navarra.

[1-4]

Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea (SNS-O). Subdirección de Farmacia y Prestaciones. Servicio de Asesoría e Información del Medicamento

vir/ritonavir, medicamento para la COVID-19 que se caracteriza por interaccionar con numerosos fármacos¹².

La continua incorporación de nuevos fármacos, algunos con un complejo perfil de seguridad o con incertidumbre sobre su balance entre beneficios, riesgos y costes, ha impulsado la atención farmacéutica directa para los pacientes crónicos ambulatorios a quienes se dispensa medicamentos en los servicios de farmacia hospitalaria. De esta forma se fomenta la adherencia al tratamiento, se gestionan los riesgos y también se monitoriza su efectividad. Es representativa la atención que se hace a pacientes con patologías reumáticas tratados con medicamentos biológicos o sintéticos dirigidos. Monforte Gasque y col evalúan en un estudio observacional retrospectivo en un hospital terciario, el grado de control del dolor y los analgésicos utilizados en pacientes con artritis reumatoide, artritis psoriásica o espondilitis anquilosante tratados con fármacos biológicos. Encuentran un 69% de los pacientes con dolor no controlado y severo, con un importante margen de mejora en el tratamiento del mismo¹³. También en pacientes con patologías reumáticas tratados con terapias biológicas, Caso-González y col comparan en un ensayo clínico una intervención farmacéutica basada en el modelo CMO (Capacidad, Motivación, Oportunidad) con la atención farmacéutica habitual. El número de pacientes es pequeño, a pesar de lo cual encuentran diferencias significativas a favor de la intervención estructurada en la adherencia a los tratamientos y en la experiencia de los pacientes y su satisfacción con los profesionales y servicios sanitarios¹⁴.

Todas estas intervenciones tienen en común que determinado medicamento es el criterio para acceder a ellas. Otro enfoque es que lo sea la situación del paciente. Se ha hecho mucho hincapié en los ancianos polimedicados, especialmente en las transiciones asistenciales por ser momentos de mayor riesgo. Marín-Gorricho y col estudian el impacto de la intervención farmacéutica en pacientes ancianos polimedicados hospitalizados en Geriatría. Se lograron significativas reducciones de prescripción potencialmente inadecuada y de problemas relacionados con los medicamentos¹⁵. Estos resultados concuerdan con los obtenidos en el SNS-O tras la integración de una farmacéutica en una unidad geriátrica de agudos².

Entendemos que la integración de los servicios farmacéuticos en equipos asistenciales es el cami-

no a seguir. Lo que es completamente aplicable a la atención primaria, desde el momento en que se está pasando de un enfoque más centrado en el medicamento y ligado a cambios en la farmacoterapia o transiciones asistenciales, a otro centrado en el paciente con una visión longitudinal, en la que es muy importante el elemento motivacional¹⁶. La optimización de la farmacoterapia no es algo separado de la atención sanitaria en general. No solo hay que tener en cuenta el medicamento y la enfermedad, sino además el entorno psicosocial del paciente. Por lo tanto, hay que mantener la continuidad de la atención e involucrar a pacientes y cuidadores¹⁷. Los y las profesionales de la medicina y de la enfermería deben implicarse, pero hay que ser conscientes que estas actuaciones consumen bastante tiempo de trabajo, con una escasez de personal sanitario que inevitablemente hará que deban centrarse cada vez más en las tareas que les son específicas. La respuesta a estas demandas pasa por la formación de equipos multidisciplinares en los que se aprovechan al máximo las habilidades de cada uno18. Todo esto se recoge en el modelo conceptual para el manejo de pacientes polimedicados que elaboraron Reeve y col¹⁷ mediante una síntesis de investigación cualitativa. Al profesional, presionado por la limitación de tiempo, le falta espacio mental para la evaluación de problemas complejos por lo que tiene dificultades para establecer objetivos terapéuticos y es reluctante a hacer cambios en la medicación. Por el contrario, con el trabajo en equipo se saca partido de las competencias de los compañeros. Se discuten los casos complejos, maximizando los conocimientos de cada uno, se comparte la carga de trabajo y el profesional se siente apoyado, resultando en una toma de decisiones sobre la prescripción con más confianza, con menos riesgos y asegurando la continuidad de la atención sanitaria¹⁷. Hay que admitir que la evidencia proveniente de investigación cuantitativa sobre la integración de farmacéuticos en equipos de atención primaria es escasa. Se han obtenido resultados de reducción de las prescripciones potencialmente inapropiadas y de la polimedicación, pero no en eventos clínicos o en mejoras de la calidad de vida19,20. Sin embargo, una evaluación independiente para el servicio nacional de salud inglés (NHS) concluyó que se habían obtenido mejoras en los conocimientos del equipo sobre medicamentos, en los flujos de trabajo, en la accesibilidad, y en la educación, seguridad y satisfacción

de pacientes²¹. Esto condujo al NHS a incrementar la contratación de farmacéuticos clínicos en atención primaria²². Aunque la mayoría de estudios sobre el proceso de integración de farmacéuticos en los equipos de atención primaria proviene de países anglosajones, podemos extraer unas enseñanzas aplicables en nuestro medio. Para tener éxito, los farmacéuticos deben ganarse la confianza de médicos y pacientes, trabajando codo con codo con los demás profesionales sanitarios. La mejor manera de conseguirlo es estar en el mismo centro de salud. El modelo de servicios farmacéuticos debe ser flexible y adaptarse a las necesidades de los profesionales del equipo. Cuanto más conocen pacientes, médicos y enfermeros el trabajo de los farmacéuticos, más y mejor valoran su trabajo^{22,23}.

Los farmacéuticos clínicos llevan tiempo informando sobre la eficiencia y la seguridad de la incorporación de nuevas terapias y de las propias estrategias de optimización de la farmacoterapia; tarea que, probablemente, se pueda hace de forma más certera trabajando dentro del propio equipo asistencial.

Podemos concluir que, si el trabajo en los servicios sanitarios se encamina a equipos multidisciplinares con tareas bien definidas, en colaboración y con intercambio de conocimientos, los farmacéuticos clínicos deben tener un papel muy relevante.

BIBLIOGRAFÍA

- ALZUETA ISTURIZ N, FONTELA BULNES C, ECHEVERRÍA GORRITI A, GIL SETAS A, ALDAZ HERCE P, GARJÓN PA-RRA J. Resultados de la implementación de un programa piloto de optimización de antimicrobianos (PROA) en Atención Primaria. An Sist Sanit Navar 2020; 43(3): 373-379. https://doi.org/10.23938/ASSN.0913
- GUTIÉRREZ-VALENCIA M, IZQUIERDO M, BEOBIDE-TE-LLERIA I, FERRO-URIGUEN A, ALONSO-RENEDO J, CA-SAS-HERRERO A et al. Medicine optimization strategy in an acute geriatric unit: The pharmacist in the geriatric team. Geriatr Gerontol Int 2019; 19(6): 530-536. https:// doi.org/10.1111/ggi.13659
- ALZUETA N, FONTELA C, ECHEVERRÍA A. A strategy for urinary incontinence treatments deprescription. Med Clin (Barc) 2021; 156(9): 465-466. https://doi.org/10.1016/j.medcli.2020.04.044
- Proyecto MARC. Elaboración de una lista de medicamentos de alto riesgo para los pacientes crónicos. Madrid: Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad; 2014. https://www.seguridaddelpaciente.es/

- resources/documentos/2014/Proyecto_MARC_2014. pdf.
- CLYNE B, FITZGERALD C, QUINLAN A, HARDY C, GALVIN R, FAHEY T et al. Interventions to address potentially inappropriate prescribing in community-dwelling older adults: a systematic review of randomized controlled trials. J Am Geriatr Soc 2016; 64(6): 1210-1222. https://doi.org/10.1111/jgs.14133
- 6. OLRY DE LABRY LIMA A, SALAMANCA-FERNÁNDEZ E, ALEGRE DEL REY EJ, MATAS HOCES A, GONZÁLEZ VERA MÁ, BERMÚDEZ TAMAYO C. Safety considerations during prescription of non-steroidal anti-inflammatory drugs (NSAIDs), through a review of systematic reviews. An Sist Sanit Navar 2021; 44(2): 261-273. https://doi. org/10.23938/ASSN.0965
- MARQUINA-MÁRQUEZ A, OLRY-DE-LABRY-LIMA A, BER-MÚDEZ-TAMAYO C, FERRER LÓPEZ I, MARCOS-MARCOS J. Identifying barriers and enablers for benzodiazepine (de)prescription: a qualitative study with patients and healthcare professionals. An Sist Sanit Navar 2022; 45(2): e1005. https://doi.org/10.23938/ASSN.1005
- ARANGUREN I, ELIZONDO G, AZPARREN A. Consideraciones de seguridad de los AINE. Bol Inf Farmacoter Navar 2016; 24(2): 1-12. http://www.navarra.es/NR/rdonlyres/CFA8CDF9-77DA-47BD-8B0B-7C961EFF550B/358992/Bit_v24n2.pdf.
- AZPARREN A, GARCÍA I. Estrategias para la deprescripción de benzodiazepinas. Bol Inf Farmacoter Navar 2014; 22(2): 1-13. https://www.navarra.es/NR/rdonlyres/AB30A9A5-9907-4D68-A17A-C4AB0DC524D5/293282/Bit_v22n2.pdf.
- ALZUETA N, CELAYA M, ACIN M, ECHEVERRÍA A, FON-TELA BULNES C, SANZ L et al. 5PSQ-097 Triple whammy interaction: improving patients' safety. Eur J Hosp Pharm 2019; 26(Suppl 1): A246. https://doi.org/10.1136/ ejhpharm-2019-eahpconf.530
- Portal de la Salud Navarra. Uso y manejo de mis medicamentos. http://www.navarra.es/home_es/Temas/ Portal+de+la+Salud/Ciudadania/Mi+enfermedad/ Uso+y+manejo+de+mis+medicamentos/
- RODRÍGUEZ ESQUÍROZ A, SANZ ÁLVAREZ L, MARÍN MARÍN M, GARCÍA GONZÁLEZ P, ALDAVE COBOS P, GARJÓN PARRA J. Análisis de las interacciones de nirmatrelvir/ritonavir en pacientes ambulatorios en atención primaria. An Sist Sanit Navar 2023; 46(3): e1056. https://doi.org/10.23938/ASSN.1056
- 13. MONFORTE GASQUE MP, LÁZARO GALLARDO EM, LÁZARO CASTELLANO AM, QUEROL HERNÁNDEZ AC, MAROTO GARCÍA E, BORRÁS MARTÍ F. Evaluación del dolor en pacientes con patologías reumáticas en tratamiento con terapias biológicas. An Sist Sanit Navar 2022; 45(3): e1020. https://doi.org/10.23938/ASSN.1020
- 14. CASO-GONZÁLEZ A, NÚÑEZ-RODRÍGUEZ J, GONZÁ-LEZ-PÉREZ Y, LERALTA-GONZÁLEZ C, SANZ-ALONSO V, OBALDIA-ALAÑA C. Effectiveness on adherence to biological drugs and experience of a pharmaceutical inter-

- vention based on CMO model in patients with rheumatic disease (AdhER-2 study). An Sist Sanit Navar 2022; 45(2): e1004. https://doi.org/10.23938/ASSN.1004
- MARÍN-GORRICHO R, LOZANO C, TORRES C, et al. Impacto de la atención farmacéutica en pacientes polimedicados ingresados en un servicio de Geriatría. An Sist Sanit Navar 2022; 45(1): e0990. https://doi.org/10.23938/ASSN.0990
- 16. MORILLO-VERDUGO R, CALLEJA-HERNÁNDEZ MÁ, ROBUSTILLO-CORTÉS MLA, POVEDA-ANDRÉS JL. Una nueva definición y reenfoque de la atención farmacéutica: el Documento de Barbate. Farm Hosp 2020; 44(4): 158-162. https://doi.org/10.7399/fh.11389
- REEVE J, MADEN M, HILL R, TURK A, MAHTANI K, WONG G et al. Deprescribing medicines in older people living with multimorbidity and polypharmacy: the TAI-LOR evidence synthesis. Health Technol Assess 2022; 26(32): 1-148. https://doi.org/10.3310/AAFO2475
- 18. TARRANT C, LEWIS R, ARMSTRONG N. Polypharmacy and continuity of care: medicines optimisation in the era of multidisciplinary teams. BMJ Qual Saf 2023; 32(3): 121-124. https://doi.org/10.1136/bmjqs-2022-015082
- 19. CROKE A, CARDWELL K, CLYNE B, MORIARTY F, MC-CULLAGH L, SMITH SM. The effectiveness and cost

- of integrating pharmacists within general practice to optimize prescribing and health outcomes in primary care patients with polypharmacy: a systematic review. BMC Prim Care 2023; 24(1): 41. https://doi.org/10.1186/s12875-022-01952-z
- HASAN IBRAHIM AS, BARRY HE, HUGHES CM. A systematic review of general practice-based pharmacists' services to optimize medicines management in older people with multimorbidity and polypharmacy. Fam Pract 2021; 38(4): 509-523. https://doi.org/10.1093/fam-pra/cmaa146
- MANN C, ANDERSON C, AVERY AJ, WARING J, BOYD M. Clinical Pharmacists In General Practice: Pilot Scheme: Independent Evaluation Report: Full Report. NHS England. 2018. https://doi.org/10.17639/re5w-wp51
- 22. Anderson C, Zhan K, Boyd M, Mann C. The role of pharmacists in general practice: A realist review. Res Social Adm Pharm 2019; 15(4): 338-345. https://doi.org/10.1016/j.sapharm.2018.06.001
- 23. HURLEY E, GLEESON LL, BYRNE S, WALSH E, FOLEY T, DALTON K. General practitioners' views of pharmacist services in general practice: a qualitative evidence synthesis. Fam Pract 2022; 39(4): 735-746. https://doi.org/10.1093/fampra/cmab114